



MODO LECTURA

LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 8 AL 12 DE ABRIL DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Salud mental y autocuidado. Apuntes generales para América Latina y el Caribe](#)

Lectura recomendada: Marta Guarch-Rubio, [“Riesgo de suicidio entre la población migrante: ¿miramos para otro lado?”](#). *El País*, 2 de abril de 2024.

Sinopsis: El artículo subraya que la relación entre migración y suicidio es compleja y poco estudiada, aunque se ha observado un aumento del 24.3% en suicidios entre la población migrante —en España— entre 2018 y 2021, contribuyendo al 12.1% del total de estos en 2021. La soledad, el aislamiento, las dificultades económicas, las barreras del idioma, la preocupación por la familia en el país de origen y la separación de ella, la falta de información sobre el sistema de atención médica y de perspectivas se consideran desencadenantes de problemas de salud mental en migrantes. Por tanto, es necesario considerar estos elementos en programas de salud mental y prevención de suicidios. Además, las condiciones de la migración irregular generan enfrentamientos con la muerte, ya sea por los peligros físicos durante el viaje o por la violencia interpersonal, especialmente en zonas fronterizas y campos de refugiados. Aunque falta evidencia empírica, la autora resalta que se ha observado una mayor tendencia a la idea del suicidio entre refugiados y que, especialmente, las condiciones de hacinamiento pueden aumentar el riesgo suicida.

MARTES

Observatorio de Política Exterior No. 95. Reporte de marzo de 2024: [Al margen de la CELAC y bajo el liderazgo mexicano, se anunció la adopción de la Declaración sobre Política Exterior Feminista para América Latina y el Caribe.](#)

Lectura recomendada: Inés Arco Escriche, [“Las políticas exteriores feministas: más allá del discurso”](#), CIDOB, marzo de 2022.

Sinopsis: “Cuando Margot Wallström, exministra de Asuntos Exteriores de Suecia, declaró en 2014 que su país adoptaría una política exterior feminista (PEF), su declaración fue recibida entre burlas”. Posteriormente, con el avance en la promoción de los derechos de la mujer y la igualdad de género en la política internacional, algunos países adoptaron premisas del feminismo como parte de su política exterior. El documento enfatiza que la falta de una definición concreta ha dado lugar a una diversidad de interpretaciones y prioridades en las PEF de diferentes países. Suecia, España y México abogan por una política exterior feminista que abarca la diplomacia, la seguridad, el comercio y la ayuda al desarrollo, mientras que Francia se enfoca más en una diplomacia feminista y Canadá la limita a la cooperación internacional. A pesar de estas diferencias, todas comparten ciertos principios como la integración de la perspectiva de género en diversas áreas de la política exterior, la participación activa de las mujeres en la toma de decisiones y relaciones internacionales, el impulso al empoderamiento económico femenino, la promoción de los derechos de las mujeres y la lucha contra la discriminación y la violencia de género, especialmente en el ámbito multilateral. Sin embargo, la investigadora destaca que, a pesar de ser un discurso ambicioso, la implementación de estas políticas feministas es fragmentada y contradictoria y que es crucial que estos países vayan más allá de usar el feminismo como una etiqueta, si realmente desean combatir la desigualdad y enfrentar la creciente oposición a los derechos de las mujeres y la igualdad de género en el mundo.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Acero verde: elemento clave para una siderurgia sostenible](#)

Lectura recomendada: Eurofer, [“The future of 'Green Steel' could begin in Europe”](#) (El futuro del 'Acero Verde' podría empezar en Europa), *The Parliament Magazine*, 9 de abril de 2024.

Sinopsis: En el texto, la Asociación Europea del Acero (EUROFER) subraya que la integración económica europea se construyó con base en el acero, es la columna vertebral del crecimiento de Europa, aporta miles de millones de euros a la economía y proporciona empleo a millones de personas. Asimismo, enfatiza que el futuro de una Europa verde sólo puede forjarse con acero europeo, pero que existen desafíos debido a la crisis energética, la competencia internacional desleal y los crecientes costos unilaterales del carbono. En ese sentido, el artículo hace un llamado a los formuladores de políticas públicas para que prioricen los siguientes cinco pilares: impulsar una política industrial conjunta y estimular las inversiones, promover el acceso a energía asequible libre de fósiles, dar un nuevo impulso a la política comercial de la Unión Europea, garantizar el acceso seguro a materias primas críticas, y atraer y retener a las siderúrgicas.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Transición energética justa](#)

Lectura recomendada: Roberto Bocca, [“How Davos 2024 set the agenda for accelerating the energy transition in a fair and cost-effective way”](#) (Cómo Davos 2024 estableció la agenda para acelerar la transición energética de manera justa y rentable), Foro Económico Mundial, 1 de febrero de 2024.

Sinopsis: En el Foro Económico Mundial de Davos 2024, líderes gubernamentales, industriales y de la sociedad civil discutieron sobre acelerar sus roles en una transición energética para no dejar a nadie atrás y fomentar un crecimiento económico sostenido y justo. Destacaron que la energía nuclear puede proporcionar una contribución crucial a esta transición y que se necesita un enfoque más inteligente hacia las comunidades afectadas. En particular, apuntaron hacia algunas prioridades para acelerar una transición equitativa, como proyectos financieramente viables y apoyos que reduzcan riesgos, ya sea desde la filantropía que deberá asumir el riesgo inicial o por medio de garantías de los bancos multilaterales de desarrollo. En ese sentido, en el Foro se destacó que la Unión Europea ha comprometido 2300 millones de euros de financiamiento nuevo para gobiernos que buscan invertir en mejoras de eficiencia y energías renovables. Otro argumento para destacar fue la propuesta de un sistema de créditos de carbono globales para asignar un valor a la transición y así, al establecer un precio para las emisiones de CO2, se aceleraría la transición de manera rápida, justa y equitativa. Asimismo, se recalcó que la única manera de lograr una transición justa no es imponiendo cambios a las personas, sino haciendo los cambios con ellas.

VIERNES

Nota destacada del Resumen Informativo: [México rompe relaciones diplomáticas con Ecuador. El partido del exvicepresidente Glas se pasa a la oposición en Ecuador](#) (08/04/2024), [México denunciará ante instancias internacionales el asalto a su embajada en Ecuador](#) (09/04/2024), [Presidente de México confirma que se presentó denuncia contra Ecuador ante la Corte Internacional de Justicia](#) (10/04/2024), [La OEA condena a Ecuador por asalto a Embajada mexicana](#) (11/04/2024),

Lectura recomendada: Carolina Mella, [“El asalto a la Embajada de México en Quito sume a Ecuador en el caos político”](#), El País, 8 de abril de 2024.

Sinopsis: El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, había consolidado un pacto de gobernabilidad con los otros movimientos políticos de su país, que le daban una imagen positiva de un líder que había conseguido el control público y que le sumaba apoyos para aprobar varios proyectos en el Congreso. Sin embargo, esto cambió cuando ordenó el asalto a la Embajada de México en Quito para capturar al expresidente Jorge Glas, lo cual generó críticas internacionales y provocó que el grupo legislativo del expresidente Rafael Correa, Revolución Ciudadana, se declarara en oposición. Aunque no son mayoría, tienen la capacidad de bloquear proyectos del Gobierno en la Asamblea Nacional y ya decretaron como primera acción someter a las y los ministros a fiscalización y presentar solicitudes de juicio político. Este cambio político afectará la campaña para la consulta popular y referendo que impulsa Noboa, ya que varios partidos no participarán y Revolución Ciudadana podría hacer campaña en contra. A pesar de los resultados de la consulta, Noboa enfrentará obstáculos en la Asamblea para pasar reformas. La decisión de entrar a la Embajada de México también ha desviado la atención de la crisis de inseguridad en el país, que está en aumento.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Judith Fuentes Aguilar Merino

Abril de 2024

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>